

En la capital.	4.50	ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5	id.	id.
Ultramar en oro.	18	id.	semestre
Id. un año en oro.	25	id.	id.
Estranjero.	7.50	id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª P.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 70 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 1.º de Diciembre de 1892

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 4.846

A los quintos.

Por 200 pesetas depositadas antes del sorteo, se libra del servicio de Ultramar quedando los quintos en su casa como redimidos.

Agencia de quintas de Miguel Pruensa Plaza del Molino, frente la Audiencia, Gerona. 9-14

Desde Madrid.

28 de Noviembre 1892.

A las cuatro de esta tarde se han reunido los ministros en Consejo, y á la hora de depositar la presente en el correo y aún dura.

Como asunto principal, los ministros tratarán de la Memoria del señor Dato y, si disponen de tiempo, se ocuparán algo del proyecto de ley de Hacienda, de la combinación militar y de varios expedientes de indulto, puesto este último sobre el que guardarán absoluta reserva.

Respecto á la Memoria redactada por el señor Dato, solo puede anticiparse que el señor Villaverde dará cuenta de ella, siendo lo más probable que quede aprobada sin gran discusión y sin tener necesidad de someterla al dictamen del Consejo de Estado.

Tal suposición nace de la conferencia celebrada ayer entre el ministro de la Gobernación, el gobernador civil y los señores Dato y marqués de Cubas, y en la que se ocuparon exclusivamente de tal cuestión y acordaron la elección de nuevos concejales, cosa que no hubieran hecho si no estuvieran seguros de la aprobación unánime del gobierno, por más que, se dice, algunos consejeros no miran de modo igual los asuntos municipales.

Asegúrase que los señores Villaverde y Dato no tolerarían sin dimitir la menor alteración sustancial en la redacción de la Memoria, que por otra parte no parece haber causado gran impresión los anuncios de su publicación en el ánimo del señor Bosch que, al decir de sus amigos, ha de dejarse oír en el Senado.

Sea como fuere, el hecho es que horas antes, horas después, el Ayuntamiento será suspendido no valiendo de nada los mil equilibrios que están haciendo algunos concejales, y que de dejarlos tranquilos, acatarían por dar al traste con todas las buenas intenciones que tiene el alcalde; cosa esta que no debe suceder y no sucederá.

Los políticos dividen estos días su tiempo en averiguar lo que hace Sagasta y en comentar lo hecho por Castelar.

El primero sigue conferenciando con todos los ex-ministros de su partido.

De todas estas entrevistas, lo único que va sacando el señor Sagasta en limpio es, que en materia económica todo el mundo alimenta ideas en extremo pesimistas.

Hoy se anuncia una importante conferencia con el señor Montero Rios.

El señor Sagasta se propone, cuando sea poder, llegar a su primer presupuesto á la nivelación y al *superabit* en los sucesivos.

En cuanto al señor Castelar, éste sigue recibiendo numerosas felicitaciones por su actitud y recientes declaraciones.

Una comisión de republicanos coalicionistas le hará una visita con objeto de proponerle la unión, cosa que aquél no aceptará y que de antemano saben los republicanos, á quienes ha sentado muy mal lo dicho ayer por el ilustre tribuno en el acto de verificarse el entierro de la hija del señor Gamazo.

Hablando el señor Castelar con el señor Canalejas sobre el contingente del ejército y para probar que este no se necesitaba muy grande, dijo:

«Mientras haya república en Francia, no habrá guerra europea; mientras viva

el Papa León XIII, no habrá guerra carlista, y mientras viva yo no habrá guerra republicana; por consiguiente no veo la necesidad de sostener un gran ejército.»

El ministro de Hacienda ha cedido al fin en la cuestión de patentes sobre alcoholes, rebajándolas tan considerablemente, que casi no suponen un gravámen para el comercio.

El sindicato de banqueros catalanes y los fabricantes de cerillas se van entendiendo á las mil maravillas, siendo este asunto ya cuestión enteramente terminada, faltando solo la subasta simultánea de las diferentes expendedorías de cerillas.

Hoy, á las nueve de la mañana, debe haberse reunido el Consejo de guerra en Jerez para fallar la causa instruida con motivo de los tristes sucesos del 8 de Enero del pasado año.

Los procesados son 315, y de éstos 4 sufrieron la pena en el patíbulo; otros 4 sufren ya cadena perpétua; 15 no han podido ser habidos y 246 han sido puestos en libertad. De modo que solo se presentan, convenientemente esposados, ante el tribunal, 46 procesados, entre los cuales el que mayor interés despierta es el célebre Salvoechea, quien ha empezado por negarse á salir del calabozo renunciando á toda defensa, con lo que da á entender que le tiene sin cuidado el resultado que para él pueda tener el Consejo, por más que no ignora que la petición fiscal supone doce años de presidio.

El Consejo lo forman seis capitanes bajo la presidencia de un teniente coronel, el teniente auditor señor Estremera que hace las veces de asesor, el juez instructor, el fiscal y once defensores.

La vista durará tres días, durante los cuales las autoridades de Jerez observarán gran cuidado en que no se altere el orden, para lo cual se ha dispuesto patrullen secciones de la guardia civil y fuerzas de infantería.

La tranquilidad en Jerez es grande y hasta la fecha no se tienen noticias en ésta de haber pasado nada desagradable.

Los que gestionan los respectivos indultos de los reos de Lérida y Ciudad-Real, tienen fundadas esperanzas de sacar algún partido contando, como primer factor, con el precedente de Zaragoza.

En Francia parece que se verifica una reacción en favor de Mr. Lesseps que, por su parte, retirado en su hotel y ajeno á cuanto de él se dice, pasa los días entre su numerosa familia y en la inteligencia de que el asunto del Canal de Panamá se resolverá sin desdoro alguno para su reputación de hombre honrado.—El Corresponsal.

Bosquejos históricos.

(Correspondencia de Valencia.)

Hernán-Cortés.
Francamente; tanto hablar de Méjico y de la banda mejicana, obliga á los que viven en diaria comunicación con el público á hablar un poco de Hernán Cortés, de aquel primero y principal de los descubridores extremeños, esa tierra de aventureros gloriosos y audaces que dominaron un día las tres cuartas partes del Nuevo Mundo.

Gobernaba Velázquez la isla de Cuba y Diego Colón la Española, cuando Grivalja costeó toda la tierra de Méjico, sin entrar en ella por expresa prohibición de Velázquez, y sin adquirir más que las noticias que pudo recoger en su expedición por las islas de aquella comarca. Vuelto Grivalja á Cuba desaprobó Velázquez su conducta por no haberse posesionado de alguna parte del país, del que se sabía que era el más adelantado de los descubiertos, pues abun-

daban las construcciones de cal y de madera, que era el más rico porque el oro se encontraba aún en cantidades mayores, y que era también el más fanático, puesto que eran horribles y frecuentes los sacrificios humanos que se verificaban en holocausto de sus ídolos.

Entonces dispuso Grivalja armar una escuadra de diez navios de ochenta á cien toneladas, y encargar la conquista de Méjico á Hernán-Cortés.

Nació en Medellín el conquistador en 1485 y estudió en Salamanca. Después siguió la carrera de las armas. A los 20 años escasos partió para Santo Domingo con cartas de recomendación y se presentó á D. Nicolás Ovando pidiendo plaza y empleo para pelear. Ovando le cobró afición, porque era discreto, generoso, atractivo, muy gracioso en la conversación y enemigo implacable de la maledicencia. Su figura era altamente simpática, lo mismo que su semblante. Velázquez le llevó de secretario á Cuba, pero habiendo cometido el mismo Velázquez no pocas injusticias con algunos españoles y otros naturales, Hernán-Cortés le ofreció su apoyo y defensa ante la Real Audiencia de Santo Domingo. Irritado Velázquez, le prendió y le condenó á muerte, de cuya sentencia fué absuelto por intercesión de personas de gran valimiento y enviado en calidad de preso á la isla de Santo Domingo. Embarcado en el navio que debía conducirle, aprovechó las sombras de la primera noche y se arrojó al agua con una tabla, pudiendo llegar sano y salvo á la orilla. Cayó de nuevo en poder de Velázquez, y encantado éste de su arrojo y atrevimiento le perdonó, le hizo favores y procuró atraersele por todos los medios.

Pero no fué así. Hernán-Cortés trabajó por su gloria y por su nombre, y le dejó más grande y más firme en la historia que el de Velázquez. Un día que iban los dos á visitar la escuadra que había de mandar Cortés, cuentan que un bufón llamado Francisquillo le dijo á Velázquez:

—Bueno; esta es la escuadra de Hernán-Cortés contra Méjico. ¿Y donde está la que pronto habrá de mandar Velázquez contra Hernán-Cortés?

—¡Cállate loco!—cuentan que le replicó el conquistador de Méjico.

Cortés partió con su flota el 18 de noviembre de 1518, y fué á fundear al puerto de la Trinidad. Su despedida con Velázquez fué ya muy fría, y ocurrió porque la diligencia de Velázquez para despedir á Cortés impidió que éste saliera sin cumplir aquel requisito; en el que seguramente no pensaba.

Al llegar á Trinidad, el alcalde hizo presente á Cortés que tenía una orden de Velázquez destituyéndole del mando de la escuadra. Cortés pidió plazo para enviar un mensaje á Velázquez y se dirigió á la Habana.

Allí hizo corazas de algodón para su gente como gran defensa contra las saetas, ensayó su artillería, reglamentó sus tropas, y consultando con sus soldados, acordaron seguir su camino, desobediendo la orden de Velázquez y resolverse á la conquista de Méjico. Llevaba Cortés diez navios y un bergantin; dividió sus quinientos ocho soldados en once compañías, dejando ciento nueve hombres para el gobierno de los buques, y con esta fuerza, diez y seis jinetes, diez cañones pequeños de montaña y cuatro culebrinas largas y delgadas, que ya no están en uso, emprendió la conquista de un territorio mucho más vasto que todos los que hasta entonces poseían los reyes de España.

Con Hernán-Cortés iba Bernal Diaz del Castillo, que escribió la historia de esta expedición memorable.

Antes de apoderarse de Tabasco, Hernán Cortés tuvo que derrotar á las canoas indígenas en el rio Grijalva y ganar des-

pués una batalla formal contra un ejército numerosísimo de honderos, arqueros y gentes de maça, que les esperó á la defensiva con su correspondiente cuerpo de reserva. Estos naturales peleaban sin más defensa que la coraza de algodón y casco de tortuga, y con todo el cuerpo pintado, porque creían, no solo que así demostraban mayor pujanza y valor, sino que se imponían mejor á sus enemigos. Para fingir mayor estatura de la que tenían se colocaban plumas entrelazadas en la cabeza formando un gran penacho.

En esta primera batalla decidió el triunfo Hernán-Cortés mandando los caballos que le acompañaban y produciendo el pánico más grande entre los indios, que creían ser una misma cosa el caballo y el hombre. Derrotada aquella muchedumbre, Hernán-Cortés puso en libertad á los prisioneros y les hizo regalos; lo que sabido por la gente enemiga del general español depuso su ira, hízose amigo de Hernán-Cortés, le proporcionó víveres y le entregó 20 jóvenes indias diestras en hacer pan de maiz. Entre ellas estaba Marina, joven de gran belleza y de inteligencia extraordinaria, consejera de Hernán Cortés, y aun dicen que su esposa más tarde, creyéndose que de estos amores nació Martín Cortés, su hijo.

Padeció Cortés los mismos sinsabores que Colón.

Subleváronse algunos de sus soldados impacientes de conquistar á Méjico, donde quería llegar Cortés de acuerdo con Motezuma, pero donde Motezuma no le quería recibir por miedo á sus propósitos, que totalmente desconocía. Y entendiendo Cortés que para la realización feliz y completa de su plan de conquista lo más necesario le era contar con la absoluta sumisión de su gente, nombró un jurado ó tribunal de entre los suyos, y ante ellos, y en vista de las rebeliones manifestadas en su hueste, declaró que, puesto que no le querían por capitán, renunciaba á su puesto y se comprometía á servir como soldado raso á las órdenes del jefe que eligieran sus compañeros. Semejante estratagemá dió el apetecido resultado, y Cortés fué aclamado nuevamente por unanimidad como capitán y jefe de todos, jurándole su misión rendida y acatamiento seguro.

Fundó una colonia llamada Villa Rica de la Vera Cruz y creó allí mismo un ayuntamiento. Esta colonia no fué lo que hoy se llama ciudad de Veracruz.

Próximo Cortés á emprender su marcha hacia Méjico, recibió el aviso de que el cacique de Cempoala, admirado de sus proezas en Tabasco, quería ser su aliado y amigo. Fué á visitarle y se deshizo el cacique en denuestos contra Motezuma. Imitó su ejemplo el cacique de Quialtlan y Cortés supo, con astucia y diplomacia, atraerse estos fuertes auxiliares. Entre tanto Motezuma preparaba una expedición contra Cortés y mandó emisarios para castigar la traición de los caciques. Cortés dispuso que los caciques se apoderasen de los enviados de Motezuma, hizo saber á éste que era ageno á tal medida y que él les salvó la existencia, y atribuyéndose las generosidades usadas con aquellos embajadores, como era lo cierto, y á los caciques el deseo de exterminarlos, como no era tan seguro, se captó la simpatía de Motezuma y éste suspendió el envío de su ejército contra Cortés.

Así estaban las cosas cuando se fundaba la verdadera ciudad de Vera Cruz, distante de la Villa Rica primeramente emplazada.

Y así quedamos, mientras Hernán Cortés insiste en visitar á Motezuma y éste en no querer recibir á Hernán Cortés.

Martin.

LO QUE DICEN LOS OBISPOS.

Hé aquí el mensaje elevado á S. M. la reina Regente por los preladados asistentes al Congreso Católico de Sevilla:

Señora: Los preladados reunidos en esta noble y católica ciudad para presidir el tercer Congreso Católico nacional y que han tenido la alta honra de ser obsequiados por S. M., no quieren separarse para volver cada uno á sus respectivas diócesis y consagrarse de nuevo á las tareas de su sagrado ministerio en bien de los pueblos que les han sido confiados, sin dejar consignados en humilde y sincero mensaje los sentimientos de profundo respeto y lealtad que han distinguido siempre al episcopado español, su cordial agradecimiento á V. M. que, honrando á los obispos, ha dado nuevo y solemne testimonio de su acendrado piedad y amor á la religión, y la firme esperanza que abrigan de que serán atendidas las instancias del episcopado elevadas á V. M. y á su gobierno en el Congreso de Zaragoza, y la que han resuelto elevar al mismo en este de Sevilla.

Comprende perfectamente V. M. ser base fundamental de la sociedad española la religión santa que la hizo tan grande, tan respetada y tan gloriosa en los siglos que pasaron, y en su magnánimo corazón anhela sin género alguno de duda refulgieran aquellas glorias en el reinado de su augusto hijo, el rey D. Alfonso XIII (que Dios guarde). A ello, se encaminan sin cesar los esfuerzos del episcopado, y á ello tienden igualmente los trabajos de los Congresos católicos. Bendígalos el cielo, y con el poderoso auxilio de V. M. se verán realizados los unánimes votos.

Objeto principal de éstos es la liberación é independencia del romano Pontífice, cuya situación, como el mismo ha dicho repetidas veces, es por demás angustiosa é intolerable. Esto oprime dolorosamente el corazón de los católicos de todo el mundo, que en cuantos Congresos celebran en todas las naciones, protestan contra la opresión y claman por la restauración del poder temporal, necesario para el ejercicio del poder espiritual del Supremo Jerarca.

Si la situación del Vicario de Cristo en la tierra aflige hondamente á los católicos, muy bien comprende V. M. cuánta mayor amargura produce en el corazón de los preladados de la Iglesia, que ocupan un lugar preferente entre los hijos del Padre común de los fieles.

Temblamos, señora, pensando en las eventualidades de una guerra internacional y en los peligros á que por ella podría verse espuesto el venerable anciano León XIII, inermes, aislado y encerrado en el Vaticano sin defensa y sin protección ostensible de las naciones católicas. La prensa periódica ha agitado esta cuestión no hace muchos días, porque á nadie se ocultan las complicaciones á que podría dar lugar una lucha en que tomase parte la Italia.

Consideramos, pues, un deber de obispos católicos suplicar á V. M., que tanto ama al Romano Pontífice, que se interese vivamente

para que se le asegure la libertad é independencia, y para que, en cualquier evento, quede garantizada la inviolabilidad de su morada y de su augusta persona, ¿Será V. M. la escogida por la Providencia para llevar un consuelo eficaz al atribulado Pontífice, y calmar la ansiedad angustiosa de los hijos todos de la Iglesia católica preparando lo que tan justamente desean y piden á todas horas?

Empresa es esta digna de V. M., reina católica, que en nombre de su augusto hijo rige los destinos de esta gran nación; acrecentaría el respeto y el amor que á V. M. profesan los españoles por sus egregias virtudes, atrayéndole multiplicadas bendiciones de todos los católicos y del venerable Pontífice, que con tanto gozo de su alma quiso ser padrino de S. M. el rey D. Alfonso XIII.

Dígnese V. M. acoger benignamente nuestros votos, que son los de todos nuestros hermanos en el episcopado, de todos los buenos hijos de la católica España y de toda la cristiandad.

Sevilla 23 de octubre de 1892.—(Siguen las firmas).

Noticias locales y generales

Nunca hubiéramos dicho ayer que la temperatura no bajaba de cinco grados, pues dicha señora, ofendida sin duda, ayer mañana se presentó á un centígrado bajo cero, lo cual hace que el prójimo ande escamado y ponga más ropa sobre la que lleva para evitar alguna pulmonía de esas que se cuelan á traición cuando menos esperada es. El cielo continuó despejado y el sol esplendoroso y vivificante con el calor de sus rayos, que todos buscamos con más afán con que el que huimos en épocas caniculares.

La verdad es que estamos en primero de Diciembre y no nos debe sorprender la venida del frío, al que otros años estábamos ya acostumbrados.

Como aclaración á una noticia que dimos respecto á lo pasado en Port-Bou con un loro, que fué tomada de un colega de Barcelona, copiamos á continuación lo que dice el aludido periódico sobre el mismo asunto.

Como quiera que el suelto publicado en nuestro número del 28 de este mes referente á un loro que fué detenido en la Aduana de Port-Bou, pudiera dar lugar á que se crayese que había tenido intervención en el asunto la Administración de dicha dependencia, hemos de consignar, como aclaración, que lo que dió lugar á la queja de referencia fué el Servicio Sanitario establecido en aquella estación.

—La verdad es que el que hace la oposición por sistema, lleva muchos desengaños. Se habían empeñado los que combaten al gobierno, para hacerlo peor que él indudablemente, que en Filipinas la situación contra aquel Capitán general, era tan tirante y peligrosa, que hasta las comunidades religiosas amenazaban abando-

nar el archipiélago si no se dimitía á dicha primera autoridad, y como los tiros iban al señor Ministro de Ultramar en particular y al gobierno en general en menzura del buen nombre de la patria, temíamos que algo pudiera haber de cierto, cuando abrimos *El Herald de Madrid* y nos encontramos con este suelto:

El P. Font, Procurador de los Agustinos, y el Procurador de los Dominicos, han visitado esta tarde al señor Ministro de Ultramar para manifestarle que no tiene el menor fundamento el telegrama que ha publicado *El Imparcial* atribuyendo una actitud hostil á las Comunidades de Filipinas respecto del Capitán general de aquellas islas.

Los mencionados Procuradores están dispuestos, si es necesario, á publicar un comunicado en los periódicos desmintiendo las noticias que tanta sensación han producido.

Y los *boleros* se quedarán tan frescos.

—Podemos asegurar, que la Dirección general de Correos se ocupa en el modo y forma de que las conducciones de la correspondencia se verifique entre Gerona y San Feliu de Guixols por medio del ferrocarril. Al efecto, se han pedido ciertos datos á esta Principal que han sido despachados sin perder momento la mayoría de ellos, y se remitirán otros relacionados con las distancias que median entre los pueblos y las estaciones, tan pronto como los tenga reunidos dicha oficina.

Acercas de las conducciones por el tranvía del Bajo Ampurdán, no podemos añadir nada á lo que tiempo hace tenemos dicho: se remitieron los datos pedidos á la Dirección y es de suponer que este Centro se ocupa en ello. Solo sabemos que hace unos días pidió el Ayuntamiento de Palamós el establecimiento de tan importante mejora, y que el activo Administrador del ramo la ha informado favorablemente como es de suponer.

—Despachos recibidos de San Francisco de California, dicen que los ingleses han bombardeado siete aldeas de las islas de Salomón, donde los indígenas habían asesinado á los europeos.

—Ayer se repartía con gran profusión por toda la ciudad, una hoja que encabezando con las palabras *Vecinos de Gerona*, contenía el texto de todo lo por la prensa dicho acerca de la sesión celebrada por el Cabildo municipal, en 23 de Noviembre pasado.

Nos complació su lectura, pues es una confirmación de que todo el mundo aprueba la conducta de la opinión que fuimos nosotros los primeros en reflejar; pero lamentamos sobre manera que se dé margen á semejantes publicaciones, que han de llevar á todas partes la noticia del descrédito de nuestro Ayuntamiento.

Parece que se hizo larga tirada de la hoja y que se enviarán ejemplares á toda España.

—Hoy debutará probablemente en el

nas, y allí reinaba la más espantosa de las anarquías. La criada estaba en relaciones amorosas con un barbero que vivía en el piso cuarto, y el hombre, para obsequiar á la señora de sus pensamientos, se sentaba en la escalera y allí pasaba dos ó tres horas tocando la bandurria. Como era natural, la chica no hacía más que ir y venir á la escalera, y entretanto teníamos los huéspedes que servirnos la comida.

—¡Javieral!—gritaba D. Fabriciano.—Traiga usted el cocido.

—¡Que si quieres! La chica desde el ventanillo pelaba la pava con su novio, y entonces me decía alguno de los compañeros de infortunio:

—Hombre, V. que es más ágil, háganos usted el favor de ir á la cocina y traer los garbanzos. No coja V. el puchero por arriba, que se puede V. abrazar.

—¿Y doña Silvia? ¿Por dónde anda doña Silvia?—preguntaba yo.

—Ha ido á una junta para la «enseñanza y cría de señoras» que se celebra en casa de una escritora de Montevideo, recién llegada.

Aunque hubiese estado doña Silvia en su domicilio, las cosas no hubieran cambiado de aspecto; porque ella, como mujer superior, no descendía á ciertos detalles, ni por nada del mundo abandonaba su majestosa apostura.

—Bien siento tener que someterme á la vida prosaica del pupillaje—solía decirnos,

Teatro Goula de San Feliu de Guixols, la compañía dramática que dirige el señor Arolas.

—Ayer tarde supimos que la feria llamada de San Andrés que celebra la importante villa de Torrella de Montgrí, se vé concurrida y en extremo animada, contribuyendo á ello el relativamente primaveral tiempo que se disfruta en esta comarca.

—En *La Odontología*, revista de cirugía y protes dentaria que se publica en Cádiz, leemos un artículo muy interesante sobre un nuevo anestésico desconocido hasta ahora, según parece, en España.

Llámase nada menos que *trimetilileno*, y más brevemente *pental*, y su introductor entre nosotros, el doctor García Vélez, señala en el artículo á que aludimos sus excelencias y las ventajas sobre otros anestésicos.

La de que no produce descomposición en el organismo, y la de que durante el sueño producido por el *pental* solo se sueñan cosas buenas, son ya harto importantes ahora que á la anestesia da la medicina tan preferente lugar.

—A D. Juan Tenorio, ese drama que por la sonoridad y consiguiente fácil recordación de sus versos es con el que se atreven todas las compañías de aficionados, le cupo en suerte antes de ayer una buena interpretación en el Teatro Principal por la compañía infantil que actúa en él.

Si en su ejecución buscáramos defectos, encontraríamos seguramente el de que los intérpretes se saben sobradamente su papel, pero esto no fué óbice para que se nos presentara un buen D. Juan, una notable D.^a Brígida y unos acertados coadyuvantes.

Les felicitamos una vez más y les deseamos prosperidades.

Para hoy se anuncia el beneficio del niño R. Mora, mimado del público gerundense, beneficio que se lo auguramos bueno, pues tiene, además de su atractivo, el de las piezas que se estrenarán, *El chaleco blanco* y *Ya somos tres*.

—Antes de ayer cumplió un año de su publicación nuestro apreciado colega *El Noticiero* de San Feliu de Guixols. Con tal motivo, ha publicado número doble de excelente texto y se ha convertido en periódico bisemanal de semanal que venía siendo.

Felicitámosle en su primer aniversario y le deseamos vida próspera y feliz, que bien lo merecen los esfuerzos de sus Redactores y especialmente los de su Director señor Dausá.

—Los periódicos de Roma, confirman que Su Santidad recibió la semana anterior una numerosa Comisión de personas

—pero la mujer en España no tiene otros medios de subsistencia.

Llegó un día en que todos los huéspedes apelamos á la fuga, porque se nos iban concluyendo las camisas á la fuerza de no repararlas, y todos teníamos boquetes en los calcetines. Una tarde D. Fabriciano tuvo que quitarse las botas delante de su senador del reino para que le viese un callo, y notó con desesperación que se le salía el dedo gordo por un agujero.

—¡Esto ya no se puede sufrir!—dijo D. Fabriciano, y aquella misma noche se fué con el baul á otra casa. Le seguimos todos.

Doña Silvia, privada de nuestro auxilio pecuniario, se dirigió á varios colegios en solicitud de una cátedra donde poder desarrollar sus talentos, pero todo fué inútil, hasta que al fin se casó con un infeliz.

El pobre hombre está pasando las penas del purgatorio y cuando se le pregunta por su mujer, esclama con acento cavernoso:

—¡Ay! No se casen Vds. con ninguna mujer superior. La mía me está humillando siempre, porque no sé quién ha sido Marco Tulio... Mire usted como llevo este pantalón. A falta de botones he tenido que sujetármelo con una prima de violín que me ha prestado un músico paisano mío.

Luis Taboada.

MUJERES ERUDITAS.

Los Congresos celebrados en honor del descubrimiento de América han despertado en muchas señoras el noble afán de la instrucción.

Dignas son de respeto las damas ilustres que han tomado parte en discusiones más ó menos importantes; pero no todas las que se las echan de eruditas merecen nuestra consideración.

Yo tuve una patrona inaguantable. Había estado en relaciones con un sócio del Ateneo, hombre erudito, con la nariz carcomida por las viruelas y los ojos húmedos á perpetuidad. El sócio había ido transmitiendo á su novia toda la ciencia de que era poseedor, y al cabo de cinco ó seis meses, ella sabía de un modo terminante quién había sido Galileo y cuántos epigramas había escrito Marcial y cómo usaba las almillas Nabucodonosor, rey de Babilonia.

¡Ay qué doña Silvia aquella! Como comer, comíamos bastante mal, y todo andaba allí manga por hombro; pero, ¡vaya un talento el que tenía!

Era capaz de discutir en la punta de un sable, y ya podía un huésped pedir que le pasaran más una chuleta ó que le cortasen más menudas las patatas. Doña Silvia se ponía de pié, y llevándose las manos al vientre, como hacen muchos oradores del Fomento de las Artes, exclamaba:

—¿De qué se trata aquí? De que le pasen más la chuleta á D. Feliciano? Pues bien, se pasará; pero ¡ah, señores! ¡Qué error tan grande el de suponer que una chuleta poco pasada puede influir en menoscabo de la salud! Los fenicios comían la carne medio cruda; los celtas, en sus banquetes, se limitaban á chamuscar las patas de carnero...

—Bien, bien, doña Silvia—solía decir D. Fabriciano.—Yo no soy celta, ¿sabe usted? Yo soy de la provincia de Guadalupe y me gusta la carne muy bien asadita.

—¿Cualquiera osaba reconvenir á doña Silvia! Sí, sí, ¡buena era ella para soportar la menor censura!

A lo mejor decía un huésped:

—Doña Silvia, ¿ha visto usted unas chancletas que he dejado junto á este candelero? ¿Sabe usted dónde están unos calcetines míos, color crema, que me puse ayer para visitar á Cánovas?

Doña Silvia guardaba silencio y dirigía una mirada de profundo desdén al huésped, que equivalía á decir poco más ó menos:

—Una mujer de mi mérito no puede descender á ciertas pequeñeces de la vida. ¿Voy yo á ocuparme en averiguar dónde ha dejado las chancletas ese ignorante?

De modo que aquello no era una casa de huéspedes: era un dormitorio de mo-

notables de la Bohemia, las cuales entregaron un precioso album conteniendo las firmas de 12.000 obreros bohemios, que felicitan al Papa por su Enciclica *Rerum Novarum*.

—Se encuentra en rma de alguna grandeza, la virtuosa hija del ilustrado cate-drático de este Instituto provincial señor Vidal, cuya residencia en esta ciudad era accidental.

De todas veras deseamos á la enferma un pronto alivio.

—En Melbourne (Australia), acaba de formarse una sociedad de señoras, con el fin de consagrarse exclusivamente á la literatura, al arte y al cultivo de las virtudes domésticas.

Entre los vários artículos insertados, hay uno que prescribe á toda candidata hacer juramento de no hablar mal de nadie absolutamente.

Parece ser que muchas señoras han presentado ya el expresado juramento, siendo admitidas por consiguiente en el Círculo de la Virtud, que es como se denomina el de nuestra historia.

Ahora resta solo saber si las damas que la componen son mujeres hermosas; pues sin esta circunstancia, la cosa resultaría menos meritoria.

—Por los datos que tenemos, parece que de nuevo los cacos hacen de las suyas en esta capital. No estará de más que el cuerpo de Vigilancia y Guardias Municipales ejerzan aquella con esquisito interés.

—Dice *El Noticiero* de San Feliu, que el ventiocho del pasado Noviembre, al levantar el ancla el laud *Francisco* preparándose para la marcha, tumbó un bote y cayeron dos marineros al agua.

Uno de ellos quedó con las piernas enredadas en la cuerda del ancla, y hubiera perecido á no ser por el patrón Arboix que pudo salvarle arrojándose en su auxilio y sacándolo á flote fuertemente agarrado por los cabellos.

—Se nos asegura que en esta ciudad hace víctimas la viruela. Si es cierto, rogamus al señor Ciurana tome cartas en el asunto adoptando medidas higiénicas que limiten la propagación de tan terrible enfermedad.

—Leemos en nuestro colega *El Boletín Musical de Valencia* del 31 de Octubre último, lo que sigue:

El músico mayor del Regimiento de infantería de Guipúzcoa D. Higinio Marin, autor de varias composiciones, entre ellas la celebrada *Batalla de los Castillejos*, ha publicado un ingenioso problema musical dedicado á D. Ruperto Chapí.

Es un trabajo curioso de descifrar y preparado con inteligencia.

Nosotros que conocemos muchas composiciones del Sr. Marin, algunas de ellas premiadas en varios Certámenes entre ellas la que figura en primera línea *El combate del Callao* que le valió la honra del primer premio de composición en el Certámen de Vigo en Agosto del año 1888, consistente en un magnífico reloj de bronce de gran mérito artístico regalo de S. A. R. la Princesa Isabel, hemos tenido ocasion de ver dicho problema que, según los inteligentes en el divino arte de la música, es un trabajo único en su clase, pues además de ser el género más difícil de la composición, tiene la particularidad de que se puede leer lo mismo al derecho que invertido sirviendo un solo papel para doce instrumentos ó voces, teniendo cada una su discurso distinto. Lo que más llama la atención es que dicho problema tiene la particularidad de que si se quiere partir el papel en dos pedazos, queda en cada uno de estos el mismo contenido que en el conjunto.

Trabajos como del que hacemos mención, son prueba del gran conocimiento que el señor Marin tiene del arte, y la no menos paciencia para desarrollar en tan difícil género un verdadero problema.

Damos á nuestro amigo la enhorabuena por su nuevo trabajo que llamará la atención de quien lo examine detenidamente, lo cual puede hacerse sin más trabajo que pedirlo al señor Marin.

—Antes de ayer tarde á eso de las 6, dos ó tres cacos penetraron en la sastrería que el Sr. Culi tiene establecida en la calle de Ciudadanos, y apoderándose de algunas piezas tomaron soleta. Perseguidos

por el robado fueron alcanzados en San Daniel, en donde y viendo que el somaten de aquel pueblo se disponía á intervenir, abandonaron su presa y lograron quedar libres y escaparse.

—El juzgado, que estuvo antes de ayer en la Casa Consistorial con motivo de una denuncia recibida sobre un documento de aquellas oficinas en el que aparecía una falsedad real ó supuesta, continuó en el día de ayer las diligencias, tomando declaraciones acerca del mismo asunto.

—Los pagos que la Delegación de Hacienda tiene que verificar hoy son los siguientes: D. Narciso Llapart, 3.385'04 pesetas; D. Constantino Tuco, 2.717'06; don Francisco Estragués, 1.846'70; D. Juan Bautista Palacios, 471'87; D. José de Córdova, 593'32; D. Leopoldo González, 9.583'63; D. Federico Dalmáu, 4.027'42; D. Federico Martínez 4.202'06; D. Francisco Ortiz, 6.654; D. Dámaso Arrudi, 31.093; D. Juan Fertó, 500; total 65.074'10 pesetas.

—Para recreo de nuestros lectores, ofrecemos á continuación el graciosísimo certificado que ha expedido un secretario de ayuntamiento y que encontramos en un periódico. El certificado tiene más sal que gramática y más disparates que palabras, pero en eso precisamente consiste su mérito. Dice así:

Como secretario del Ayuntamiento de este pueblo y su comarca de jurisdicción por el Ayuntamiento, etc., que Dios guarde. Certifico que Andrés Reine-so de Mirabollos, por parte de madre hijo natural y legítimo de otro Andrés y de una mujer que se llamó Juana y el apellido arriba predicho, con mucho menos de cinco pies sin pelo, de pecho sacada las piernas derechas moreno de cara ojos de frente ancha y sin barba poco, de estado onesto y de edad según dice para que en quinta que entrado este año y no alcanza á la marca aunque yo mismo de que certifico le epreté para que alcanzara y no alcanza por que es mas chico que la ley y á su instancia le doy al presente para que se libre de soldado este año de que certifico.

—Las autoridades y corporaciones que tienen obligación de estar suscritos á la *Gaceta* de Madrid, pueden pagar los recibos del segundo trimestre del actual ejercicio en la Delegación de Hacienda.

—Desde hoy, los trenes llamados correos de la línea de San Feliu de Guixols á esta ciudad, enlazarán con los de la línea de Tarragona á Barcelona y Francia. Ahora solo falta que el servicio de correos enlace por medio de los trenes de San Feliu.

—Hace días se descubrió en las oficinas de la delegación de Hacienda, de Avila, una falsificación de recibos de la contribución industrial, por la que se venían defraudando los intereses de los contribuyentes, ignórase desde cuándo, y ascendiendo lo hasta ahora conocido á más de 2.000 pesetas.

A consecuencia de este hecho, han sido detenidos dos individuos, uno de ellos empleado en la administración de Contribuciones de la provincia, y otro hijo de un recaudador.

Se supone que existian conveniencias entre los detenidos y algunos recaudadores de fuera de la capital.

Un agente terapéutico de primer orden
(Desconfiar de las imitaciones).
Gracia 24 de abril 1886.

En diversas ocasiones que he administrado la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa en enfermos tuberculosos y en diversos estados de pobreza orgánica, he observado magníficos resultados. Su buena composición é inalterabilidad, su sabor y olor no ingratos como los de aceite de bacalao simple, hacen de la citada *Emulsión de Scott* un agente terapéutico de primer orden.

Dr. JOSÉ RIBOT.

VINO DE BUGAUD Tónico nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS

Crisis francesa.

Paris 29.—Continúa indicándose para formar el nuevo ministerio á Mr. Brisson. El presidente de la República ha conferenciado con los presidentes del Senado y Cámara de diputados. Témesese que la solución de la crisis sea muy trabajosa. Háblase de la disolución del Parlamento.

Ha conferenciado con el presidente de la República el jefe del Gobierno dimisionario.

La crisis ministerial ha relegado á segundo término la cuestión del canal de Panamá. Sin embargo, los periódicos *La Cocarde*, *L'Intransigeant* y *La Libre Parole*, continúan sus ataques contra varios diputados y exministros.

El ministro del Interior ha comunicado á la Comisión que entiende en el asunto del Canal Panamá, que le ha sido imposible hallar medio legal alguno que le permita poner en libertad provisional al director de *La Libre Parole*.

M. Freycinet acaba de visitar al presidente de la República. Aumentan las probabilidades de un ministerio Brisson, pero afirmase que dicho señor tendrá que luchar con grandísimas dificultades para encontrar propicio todo el personal necesario para constituir el Gabinete. Todas las opiniones están contestes en que jamás hubo en Francia crisis más complicada.

Nadie cree posible que para el jueves, que deben reunirse de nuevo las Cámaras, esté constituido el nuevo Gobierno.

Dícese que esta noche se conocerá definitivamente el desenlace de la crisis ministerial. M. Brisson ha aceptado el encargo de formar Gabinete. Han circulado varias candidaturas, pero dáse como probable la siguiente: Brisson (presidente), Justicia; Freycinet, Bordeau, Viette, Bourgeois, continuarán desempeñando las carteras de Guerra, Marina, Obras públicas é Instrucción pública. M. Ribot pasará al ministerio de Negocios extranjeros; para el de Hacienda indícase al ex-ministro M. Peytral.

El presidente de la República ha vuelto á conferenciar con M. Loubet.

Nótase gran animación en los círculos políticos.

Aumentan la probabilidades de que forme el Gabinete francés M. Brisson.

EL HORNO COWLES.

La idea de emplear el calor del arco voltaico para conseguir temperaturas elevadas, no es nueva; hace ya cerca de cincuenta años que existe.

Hace poco que, como uno de tantos ensayos, se ha dado á conocer el horno Cowles, destinado en particular á la reducción del aluminio. El procedimiento es lanzar una corriente intensa á través de una resistencia de carbón, resguardada de manera que el calor no pueda escaparse para alcanzar una temperatura muy elevada; pero reduciéndose la alumina por el carbón, no permite admitir sea por acción electrolítica.

El horno Cowles tiene aplicación á cuanto requieran temperaturas altas, como la reducción de los óxidos de aluminio, de magnesio, de calcio, bario, estroncio, silicio, cromo, boro, tungsteno y manganeso, cuya mayor parte de estos metales estaban antes sin aplicación por carecer de un procedimiento barato para tratarlos, problema que parece resuelto por el horno de que nos ocupamos, que es de buen rendimiento, pierde poco el calor por convección y radiación y se le podrá aplicar en muchos casos, aún en donde convengan temperaturas más moderadas.

Utilizándose escasamente el calor en los hornos ordinarios, es indudable que el eléctrico se adopte en todos los casos en que los aparatos que se emplean comúnmente són incómodos como los crisoles, por sus muchos inconvenientes.

Como ejemplo, citaremos la fabricación del fósforo, cuyo procedimiento, en teoría, no puede ser más sencillo; pero como la ceniza de hueso ó fosfato tricálcico no se reduce por el carbón á la temperatura de un horno ordinario, hay que tratarle por el ácido sulfúrico, que la convierte en menocálcica; por lo tanto, hay que proveerse de dicho ácido.

El fosfato ácido se calienta entonces en crisol, empleándose el carbón, y se obtienen las dos terceras partes del fósforo.

A temperatura alta, la sílice se conduce como un ácido muy enérgico, de modo que se podrá recoger todo el fósforo.

En estos y otros muchos casos, el empleo del horno Cowles es muy útil, pues evita el uso del ácido sulfúrico.

Distracciones.

Efectos de la pintura:
—¿Quién es esa rubia que pasa por ahí?
—Hombre, la morena que vimos anoche en el teatro.

Teatro Principal.

COMPANIA INFANTIL.
Función para hoy 1.º Diciembre de 1892.
4.º de abono.
BENEFICIO DE RAMON MORA.
Se pondrán en escena las zarzuelas en un acto, *Ya somos tres*, *El Chaleco blanco* y *El Monaguillo*.
Entrada general 2 reales.
A las 8 y media.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, á las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans Rof.

Interior.	68'60	—
Exterior.	73'47	—
Coloniales.	43'15	—
Nortes.	38'83	—
Francias.	27'40	—
Orenses.	11'15	—
Cubas 1886.	107'12	—
Cubas 1890.	97'78	—
Obligaciones, Francia 6 p. %	00'00	—
Id. Id. 3 p. %	58'75	—
Cédulas no hipotecarias.	94'75	—

Paris. 63'21

Giros.
Paris. 16'25

Los agentes de negocios señores Quintana y Bassols Representantes en esta capital de la casa **J. Marsans Rof** de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma.
Horas de despacho, de 11 á 1 de la mañana y del 4 á 7 de la noche.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
Santos Eloy ob. y cf. y Prócuro ob. mr.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia del Mercadal.

TELÉGRAMAS.

Madrid 29.—*El Imparcial* elogia el discurso pronunciado anoche por el Sr. Cánovas en el Congreso jurídico, diciendo que el progreso de este ramo del saber lo conoce tan á fondo como los progresos de la historia, de la literatura y de las ciencias sociológicas.

El Consejo de ministros de ayer hubo de suspenderse por no existir acuerdo entre los Sres. Romero Robledo y Villaverde acerca de la Memoria del Sr. Dato, relativa al Ayuntamiento.

Imagnóla el ministro de Ultramar, diciendo que constituía un ataque personal al señor Bosch, á quien parece que se trata con particular inquina.

Añadió que cuestiones de esta naturaleza no deben personalizarse, máxime cuando tal conducta puede ocasionar graves consecuencias para el partido conservador, no pareciendo sino que se trata de hacer una guerra sin cuartel á determinados elementos que patrióticamente se han puesto al lado del partido conservador.

Contestóle el Sr. Villaverde con gran entereza, diciendo que en la Memoria aludida no se formula cargo personal alguno, desprendiéndose únicamente las consecuencias naturales é inevitables de la gestión practicada imparcialmente por el Sr. Dato, quien ha desempeñado su cargo, habiendo demostrado alteza de miras.

Añádesese que esta discusión tomó carácter muy ágrío y para evitar una ruptura entre ambos ministros, el Sr. Cánovas suspendió el Consejo.

Mientras tanto se harán esfuerzos para suavizar asperezas y llegar á una fórmula satisfactoria para todos.

Dícese que esa fórmula podría consistir en llevar esta cuestión á informe del Consejo de Estado.

En los círculos políticos continúa reinando gran animación, comentándose lo ocurrido en el Consejo y lo cual se ignoraba al terminar aquel acto.

Los ministeriales manifiestan abrigar la seguridad más completa de que el señor Cánovas resolverá satisfactoriamente esta vez como otras esta cuestión, y que en caso de haber crisis, se reducirá al mero cambio de uno ó dos ministros.

La visita del jefe del partido liberal á la reina regente es muy comentada en los círculos políticos.

El Sr. Romero Robledo está enfermo.

Telegrafían de Jerez diciendo que se ha celebrado la segunda sesión del Consejo de guerra, referente á los anarquistas de aquella población. El acto ha sido tranquilo.

Créese que el Sr. Salvoechea será puesto en libertad, pues será considerado únicamente como inductor.

Asegúrase que el Congreso en la segunda legislatura reelegirá por presidente al Sr. Pidal, y que la reina regente de nuevo nombrará presidente del Senado al general Martínez Campos.

Sigue gravísimo el marqués de la Habana. Siguen los trabajos para la celebración del contrato de Tesorería.

Se ha confirmado que el señor Romero Robledo reformará la ley hipotecaria de la isla de Cuba.

Ha fundado en Las Palmas (Gran Canaria) el vapor que conduce á los soldados franceses heridos últimamente en el Dahomey.

Servicios de la Compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 3 de enero, de 1892 y de Manila cada 4 martes a partir del 12 de enero de 1892.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que requirirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica».

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOUGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 31 de Octubre

EL VAPOR BOURBOUGNE,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros —2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrantes por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carri) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

HOTEL DE CATALUÑA

Calle de las Eurs, núms. 4 y 6, (inmediato a la Plaza Real)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, que estaba a cargo de D. Pedro Carreras, desde el día 25 de Octubre último corre a cargo de los conocidos camareros DELASSETTI HERMANOS, quienes, sin alteración de precios, y con sus conocimientos adquiridos durante 18 años en los mejores Hoteles de Barcelona, no reparan gasto alguno para que su numerosa clientela en particular y el público en general, encuentren todas las comodidades junto con el lujo y confort que exigen los tiempos modernos. R-4-5

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento más fortificante unido a los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Máquinas Agrícolas, Vinícolas é Industriales.

Moratorna Genís y Compañía,

PRINCESA, 53, BARCELONA.

Bombas, Prensas, Filtros para vino y accesorios.—Depósitos de hierro galvanizado para alcohol.—Máquinas y calderas de vapor.—Material de agotamientos para alquilar.

PARA LAS CORPORACIONES SANITARIAS.—Estufas de desinfección al vapor, sistema Geneste, Herscher, privilegiado.—Pulverizadores antisépticos, etc., etc.

3-12 Se remiten prospectos al que los pida. E. G.

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente ningún remedio puede compararse al

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

El cual viene siendo desde hace mucho tiempo el expectorante anodino más popular y más eficaz en el campo de la Farmacia, y recibe por doquiera la recomendación de la Facultad Médica.



Se Lleva la Palma,

Pues alivia y cura el garrotillo, la tos ferina, mal de garganta; y para todas las afecciones pulmonales á que están tan sujetos los jóvenes es inspreciable. Ninguna familia, para su seguridad, puede estar sin el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y Ca. Lowell, Mass., E.U.A. Lo venden los Farmacéuticos y Traductores en Medicina.

FALTA DE FUERZAS



EL HIERRO BRAVAIS

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida.

De Venta en todas las Farmacias. Por Mayor: 40 y 42, R. St-Lazare, París.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados, Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle de Correos, 4-3.º-Madrid, entendiéndose pago adelantado.

CARABAÑA.

Interesa á todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.
3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
4.º Que el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior. Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia y Oceanía.

DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR P. J. CHAVARRÉ ATOCHA, 87.—MADRID. 1-12

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

- En rústica. 4 pesetas.
Encuadernado en tela, con plancha alébrica estampada en negro y oro. 5
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.» En Preparación: «Historia de la música, El mueble y La tapicería.» Precio de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid, 30'50 en Provincias.

ASCENSOR.

J. ROGER.

Gran Hotel Central España-América,

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de París. Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio-Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 á 10 f.s. por día; departamentos para familia; Pera microtelefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo Paris. Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

TELÉFONO.

En la Imprenta de este Diario se hacen trabajos de toda clase.

Plaza de San Francisco

(Grano núm. 6.)